

Año de 1815. cidente de la cordillera entre esta y el lago de Maracáybo. Físcar destinó una columna de ochocientos hombres de toda arma al mando del capitán español Don José Martí para que ocupase á Mérida, siguiendo por el fragoso camino de Calderas. Otra columna de quinientos fusileros y doscientos hombres de caballería á las órdenes de Don José Yañez estaba pronta en Guadualito para salir á los valles de Cúcuta por la montaña de San Camilo. *Bolívar* tuvo noticia de estos pormenores por los prisioneros que hizo en Carache, y vió que era perdido con su pequeño cuerpo de tropas, si cumpliendo las órdenes del congreso limitaba sus operaciones á Mérida y Trujillo. Resolvió, pues, obrar con celeridad y con un atrevimiento sin igual. Dando sus órdenes al coronel José Félix Rivas, que mandaba

la retaguardia compuesta de cuatro- Año de 1815. cientos hombres, para que se opusiera á la columna de Martí y la batiere; él con el resto de la fuerza marchó á ocupar la ciudad de Guanare y cortar las comunicaciones de Físcar con Carácas. La fortuna favoreció su ardimiento, pues sorprendiendo en Guanare un destacamento de caballería supo que Físcar solo tenía en Barinas quinientos hombres, y que era imposible se le reunieran ántes de su llegada las columnas de Martí, que se hallaba al frente de Ribas en Niquitao, y de Yañez que estaba en Guadualito. Después de apoderarse en Guanare de un gran botín de tabacos y otros efectos preciosos, se puso en marcha contra el cuartel general de Físcar en Barinas: cuando este recibió la noticia de que *Bolívar* estaba en Barrancas á cuatro leguas,

Año de 1813. abandonó cobardemente la ciudad por la noche dejando en ella trece piezas de artillería, muchas armas y municiones, y dirigiéndose lleno de espanto hácia Nutrias. Las operaciones rápidas y atrevidas de *Bolívar* habian hecho creer á sus enemigos que tenia un grande ejército.

El intrépido Ribas fué igualmente feliz contra Martí. Habiendo llegado á Niquitao á marchas forzadas supo que los realistas tenian su campamento en el lugar inmediato de la Vega. Resolvió atacarlos sin embargo de que el enemigo se habia situado en una altura de la cordillera que parecia inespugnable: allí se trabó un combate muy reñido y nuestras tropas consiguieron desalojar á los españoles, que variando de posicion ocuparon otra aun mas fuerte cubierta de peñas inaccesibles. Estre-

chados por todas partes con un valor sin igual y atacados por la espalda, al fin se pusieron en fuga por aquellos riscos y fueron completamente destruidos, perdiendo en cinco horas de combate cuanto traían. El comandante y algunos pocos escaparon hácia Barinas y fueron á reunirse con Físcar en Nútrias; el resto fué muerto, prisionero ó disperso, cayendo en nuestro poder cuatrocientos cincuenta prisioneros, mayor número de fusiles, su artillería, municiones y bagages. No pudieron escapar reunidos con Martí veinticinco hombres, y muchos de los fugitivos perecieron de hambre y de frio en aquellas heladas cima de los Andes. Pocas victorias hubo en Venezuela mas importantes y completas que la de Niquitao. El mayor general Ra-

iv. 3

Año de 1813. fael Urdaneta era segundo de Ribas en esta accion.

Sabiendo en Barinas el general *Bolívar* que Físcar pretendia reurnirse en Nútrias con el cuerpo de Yañez, envió aceleradamente al comandante de la vanguardia Jirardot para que dispersara las reliquias de la division de Físcar, é impidiera la reunion, cortando á Yañez. Jirardot que habia desplegado en la campaña mucha intrepidez y talento militar, lo egecutó con la celeridad y acierto que acostumbraba. Cuando llegó, Físcar y su segundo, Niéto, se iban á embarcar para Guayana, despues de haber saqueado la ciudad de Nútrias, cuyo juez y otros vecinos estaban para ser fusilados por los españoles á causa de que se habian distinguido por su patriotismo. Luego que los soldados americanos supieron que

Año de 1813. nuestras tropas se acercaban, se sublevaron contra los oficiales europeos que los mandaban quitándoles las armas, pertrechos y cuanto habian robado la noche precedente, todo lo cual entregaron á Jirardot. Aunque la columna que mandaba el español Yañez sufrió mucho por la desercion, la salvó en gran parte, retirándose por el Mantecal y el camino de tierra hasta la villa de San Fernando sobre el Apure, atravesando dilatadas llanuras medio anegadas. Los restos que parecian despreciables de la division de Físcar mandados por Yañez, Bóves y otros gefes emprendedores dominaron las dilatadas llanuras de Venezuela y desde allí hicieron males inmensos á la causa de la libertad y de la independenciam de la América del Sur.

Con la dispersion de las fuerzas de

Año de 1815. de Físcar el general *Bolívar* aumentó considerablemente sus tropas , y se halló en estado de emprender mas grandes cosas. Desaparecieron tambien enteramente los peligros que amenazaban á la Nueva-Granada por la parte de Venezuela. Sin las operaciones felices y atrevidas de *Bolívar* , hubiera sido conquistada dentro de muy poco tiempo. Así el congreso tuvo la gloria de haber disipado los riesgos actuales , y prolongado por algun tiempo mas la existencia política de la República. El presidente Torres adquirió un gran mérito por la acertada eleccion que hizo de *Bolívar* para gefe de las pocas fuerzas de las Provincias Unidas , sosteniéndole con su influjo y autoridad , contra los ataques de sus enemigos personales , y en la empresa , que parecia temeraria, de defender á la Nueva-Granada ata-

cando á Venezuela. Como las operaciones del general *Bolívar* despues de la ocupacion de Barinas no tienen conexion con la Nueva-Granada , le dejaré siguiendo el curso de sus victorias que se describirán por estenso en otra parte y volveré hácia el sur de este pais.